

Pozos Colorados: la playa cercada a donde ya no pueden entrar los samarios

Líderes sociales denuncian que la empresa Cenit, filial de Ecopetrol, bloqueó el acceso a una franja de alrededor de 500 metros de costa.

ROGER URIELES - ESPECIAL PARA EL TIEMPO @ColombiaET



Las autoridades aseguran que la playa fue cerrada por protección, debido al aumento de erosión costera. FOTO: CORTESÍA

E

En el sector de Pozos Colorados, donde el mar Caribe acaricia las costas, la comunidad y turistas se enfrentan a una situación preocupante que ha captado la atención de todos: la imposibilidad de transitar por una zona de playa que ha sido cercada por una empresa privada, Cenit, una filial de Grupo Ecopetrol.

La comunidad ha alzado su voz de protesta, liderada por activistas locales, quienes denuncian que la empresa ha bloqueado el acceso a una franja de aproximadamente 500 metros de costa.

De acuerdo con testimonios recogidos, la compañía ha utilizado barros de cemento y alambre de púas para cerrar el paso hacia el mar, transformando un espacio que históricamente ha sido de uso público en un territorio privado y restringido.

Uno de los líderes locales, que prefiere que su identidad no sea revelada por seguridad, manifestó con indignación que les han negado la entrada al sector del que dependían económicamente.

“Es inaceptable que una empresa se apropie de una playa que ha sido de todos nosotros durante generaciones. Esta zona era utilizada por pescadores locales para sus faenas, y ahora se nos ha negado ese derecho sin previa consulta ni explicación”, expresó.

El cierre de la playa no solo



La alcaldía anunció una inversión de 27.000 millones de pesos para mejorar las condiciones de la costa. FOTO: CORTESÍA

ha afectado a la comunidad residente, sino también a los turistas que solían disfrutar del mar y la arena en Pozos Colorados.

María González, una visitante frecuente de la región, expresó su descontento: “Hemos venido aquí durante años porque era un lugar tranquilo y hermoso para relajarnos y disfrutar del mar. Ahora, nos encontramos con esta barrera impenetrable y nos sentimos como intrusos en nuestro propio país”.

La situación ha generado también un grave impacto económico en la comunidad pesquera local. Andrés Martínez, pescador de la zona, explicó la afectación.

“Esta playa era nuestro sustento. Aquí es donde salíamos a pescar y vendíamos nuestros productos. Ahora, nuestras opciones se han reducido, y algunos compañeros han tenido que buscar trabajo en otros lugares lejos del mar”, dijo.

Ante la magnitud de la controversia, se esperaba una pronta intervención por parte de las autoridades competen-

tes. Sin embargo, los líderes de la comunidad afirman que han sido ignorados por las autoridades locales y regionales.

Pedro Ramírez, otro residente expresó su frustración con las denuncias.

“Hemos intentado comunicarnos con las autoridades en numerosas ocasiones, pero parecen hacer caso omiso a nuestras solicitudes. Esto está dando a la empresa la libertad de hacer lo que quiera en nuestras costas”.

EL TIEMPO contactó a Cenit para obtener su versión de los hechos. La compañía aseguró que el lote denominado La Esperanza, ubicado en el corregimiento de Gaira en Pozos Colorados, es propiedad del Fondo Nacional de Turismo (Fontur) y fue entregado en comodato a Ecopetrol S. A. en el año 2009.

De acuerdo con la empresa, la erosión costera -un fenómeno natural- ha afectado progresivamente la zona desde entonces, resultando en una pérdida significativa de playa y del predio que tienen a su cargo.

“Nosotros hemos reubicado el cerramiento en tres ocasiones distintas debido a los efectos de la erosión costera. Cada vez hemos respetado las nuevas áreas de playa que se han formado”, afirmó la compañía en un comunicado.

Además, presentaron un video e imágenes que, según ellos, demuestra los impactos generados por la erosión costera en el lote La Esperanza y el área de playa existente en 2016 frente a la situación actual en 2023.

“En este orden de ideas, se evidencia que el cerramiento que divide el predio La Esperanza y las playas del mar Cari-

be ha sido desplazado hacia el oriente por el proceso de erosión en la playa Puerto Salguero. Es así como la cabida física del predio según el folio de matrícula inmobiliaria era de 66.000 m²; posteriormente, para 2019, era de 61.997 m² y para 2022 pasó a 60.094m², agregó Cenit.

La comunidad, sin embargo, no está convencida con las explicaciones de la empresa y reitera su llamado a las autoridades marítimas y ambientales para que tomen cartas en el asunto y garanticen el acceso público a las playas de Pozos Colorados.

Lo cierto es que en este balneario, efectivamente durante los últimos cinco años han venido desapareciendo las playas. Esto debido a la agresiva erosión costera que se viene produciendo y que ha puesto en riesgo incluso a las edificaciones que hay en la zona.

De todas maneras, la comunidad crítica la manera como la empresa ha hecho el cerramiento de la playa, impidiendo el paso de las personas por el lugar.

“Aquí es normal que los poderosos privatizen las playas y se adueñen del espacio público. No es un secreto que aquí hay erosión, pero también una arbitrariedad de la empresa”, dijo Alberto Rosado, guía turístico.

Años atrás, Pozos Colorados se caracterizaba por tener un amplio espacio de playa que era aprovechado por turistas y por prestadores de servicios turísticos que ejercían su actividad en este lugar.

La mayoría han tenido que retirarse y trasladarse a otros balnearios o dedicarse a otra labor.

¿Qué dice la alcaldía?

La alcaldía ha anunciado el inicio de una obra de ingeniería que permitirá frenar la erosión en este sector y de recuperar la playa que el mar se ha ‘tragado’.

En este sector serán invertidos 27.000 millones de pesos y el plazo de ejecución es hasta diciembre del año 2023. Además, se habilitará una nueva ruta de buses de transporte público para el beneficio de la comunidad.

La alcaldesa Virna Johnson dijo que “las obras comprenden una gran aportación de arena limpia con materiales de características similares en cuanto al color y tamaño existente en playa Salguero, con las que se recuperará el frente costero, evitando que se debiliten las bases de los edificios existentes y recuperar el turismo en la zona”.

Por su parte, el gerente de Camacol seccional Magdalena, Javier Quintero, aseguró que este tipo de obras consolidan a Santa Marta como uno de los destinos de vivienda turística y sostenible de la región e incluso del país.

Además, explicó que “esta obra le va a permitir a la ciudad generación de empleo, inversión e impuestos para invertir en programas sociales”.

Para el dirigente gremial, este proyecto salvaguarda a la comunidad de playa Salguero e incentiva la inversión en la comunidad.

“
Esta playa era nuestro sustento.

Aquí es donde salíamos a pescar y vendíamos nuestros productos. Ahora, nuestras opciones se han reducido”.

Andrés Martínez
PESCADOR DE LA ZONA